

## ¡ZUTURO y Camaquito: una alianza exitosa!





El Proyecto de Desarrollo Local (PDL) ZUTURO, impulsado por la ONG Camaquito, se ha consolidado como un referente fundamental en la promoción y fortalecimiento del sector privado en Santiago de Cuba. En un contexto donde la diversificación económica y la generación de oportunidades son imprescindibles, Camaquito, a través de ZUTURO, ha desarrollado un modelo sostenible de desarrollo emprendedor que integra asesoría empresarial especializada, responsabilidad social e inclusión de grupos vulnerables.

Desde su creación, Camaquito ha promovido el desarrollo sostenible y el fortalecimiento del tejido social en Cuba. En ese marco, ZUTURO se configura como un proyecto emblemático orientado a fomentar el emprendimiento y consolidar el sector privado en Santiago de Cuba, una región con un gran potencial económico aún por aprovechar.

El proyecto ofrece acompañamiento profesional a emprendedores locales mediante asesorías especializadas en áreas clave como gestión contable, aspectos legales, comunicación, energías renovables, producción de alimentos, planificación estratégica e innovación en modelos de negocio, entre otras. Esta intervención integral contribuye a la creación de un ecosistema favorable para el crecimiento sostenible de micro, pequeñas y medianas empresas, elementos vitales para la diversificación económica y generación de empleo local.

ZUTURO ha generado un impacto tangible en la dinamización del desarrollo local, facilitando el acceso de más de 600 emprendedores a capacitaciones en temas específicos como comercio exterior, propiedad intelectual, contabilidad y finanzas, diseño gráfico, normativas legales y comunicación. La formación continua, adaptada a las particularidades del contexto cubano y las necesidades del mercado local, ha sido fundamental para fortalecer las habilidades técnicas y empresariales de los trabajadores por cuenta propia y personas naturales, profesionalizando el sector privado y fomentando una cultura empresarial resiliente.





Un componente estratégico en la labor de ZUTURO es la organización y participación en eventos empresariales que constituyen plataformas indispensables para la visibilidad y el networking entre emprendedores. A través de encuentros como CRE-ACTIVOS y AL'Oriente, el proyecto ha facilitado alianzas estratégicas entre emprendimientos y organismos internacionales, tales como la Embajada Británica en Cuba, la Oficina Alemana de Promoción del Comercio y las Inversiones, y la Embajada de Alemania en Cuba. Estas colaboraciones unidas a las realizadas con la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación (COSUDE) amplían las oportunidades de negocio y potencian la internacionalización de los negocios locales.

Estos espacios permiten la presentación de proyectos ante inversores y socios potenciales, fortaleciendo la imagen de Santiago de Cuba como un polo emergente de desarrollo económico y social. La capacidad de ZUTURO para integrar actores locales e internacionales constituye un diferenciador clave que amplifica la proyección de los emprendedores y sus iniciativas.

El compromiso con la responsabilidad social y la inclusión es uno de los valores distintivos de ZUTURO. Las asesorías no solo promueven la rentabilidad y el crecimiento económico, sino que garantizan un impacto social positivo, especialmente en grupos vulnerables como mujeres, jóvenes y comunidades del oriente cubano. En línea con esta visión, Camaquito y ZUTURO implementan prácticas que integran a jóvenes en situación de discapacidad intelectual a la vida laboral, a través de su incorporación en emprendimientos de los municipios de Segundo Frente y Santiago de Cuba, evidenciando que el éxito empresarial está indisolublemente ligado a la cohesión social y el desarrollo humano local.

Mark Kuster, fundador de Camaquito y principal impulsor de ZUTURO, ha desempeñado un rol determinante en la consolidación del proyecto como un referente en asesoría empresarial en el



oriente cubano. Su liderazgo ha sido vital para desarrollar metodologías innovadoras y adaptadas al contexto nacional, así como para articular alianzas con actores nacionales e internacionales, fortaleciendo la capacidad de la ONG para generar un impacto sostenible.

Bajo su guía, se promueve una cultura de emprendimiento inclusiva donde convergen innovación y compromiso social, creando oportunidades que transforman vidas y comunidades. La experiencia acumulada por el PDL demuestra que el fortalecimiento del sector privado constituye una vía efectiva para el desarrollo económico y social local.

ZUTURO, promovido por Camaquito, representa un modelo exitoso de desarrollo local y potenciación del sector privado en Santiago de Cuba. Su enfoque integral, que combina asesoría, responsabilidad social, formación continua y colaboración internacional, ha sido determinante para consolidar un ecosistema emprendedor dinámico y sostenible. La visión de Mark Kuster han posicionado a ZUTURO constituyendo un modelo replicable que impulsa la innovación, la inclusión y la sostenibilidad en otras regiones del país.

## Camaquito





